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拾 歌

日前，中央层面整治形式主义
为基层减负专项工作机制办公室会
同中央纪委办公厅，通报了一起

“3 人调研 10 人陪同”的典型案
例，曝光了“搞迎来送往、层层陪
同、不求实效”等形式主义、官僚
主义问题。

调研的目的是掌握情况、解决
问题，但如果脱离群众、脱离实
际，搞走马观花、浮光掠影那一
套，就会跑偏走样。

“脚带泥”式的调研，一直是我
们党走好群众路线的基本方法之
一。我们党自诞生之日起，就将调查
研究作为践行群众路线的重要载体

和重要工作制度。毛泽东同志32天
徒步考察湖南省五县农民运动，通
过田埂对话形成《湖南农民运动考
察报告》，提出了解决中国民主革命
的中心问题——农民问题的理论和
政策。这种“行脚丈量、秉笔实录”的
调研范式，生动诠释了中国共产党
从群众中来、到群众中去的工作方
法，为我们提供了历史镜鉴。

调研多一些“脚带泥”，要坚
持依靠群众，拜人民为师，向人民
学习。群众实践中蕴藏的丰富智
慧，文件上读不到，会场中听不
到，办公室里想不到。袁隆平院士
在研究杂交水稻的过程中，不仅在
实验室里潜心钻研，更频繁深入田
间地头，与农民促膝长谈，从实践
中汲取智慧和经验，从而不断改进
和优化研究成果。作为享誉世界的
科学家，袁隆平在种粮农民面前谦
虚好问、乐于学习，这不仅是谦逊
的品格，也是海纳百川的智慧。各
级领导干部更需要“放下架子、扑

下身子”，尊重人民群众主体地位
和首创精神，善于问政于民、问需
于民、问计于民，从实践中汲取推
进改革发展的智慧和力量。

调研多一些“脚带泥”，要坚
决摈弃形式主义，真正听实话、察
实情。当前，个别领导干部将调研
异化为“基层秀场”，甚至把群众
当作“调研道具”，令大家深恶痛
绝。多一些“脚带泥”，就要灵活
运用“四不两直”方式，可以沿着

“精品线”了解情况，更要主动选
择“自选线”，通过调研建立问题
清单，做到问题不解决不罢休、解
决不彻底不放手，杜绝“调而不
研”的情况发生。同时，杜绝调查
研究全程在“云端”。如今，“大数
据”等新型调研手段极大提高了工
作效率，但视频会议不可取代促膝
长谈，指标数据不能代表群众感
受。唯有将“键对键”的数据与

“面对面”的体感相结合，方能避
免“云调研”沦为“纸上飘云”。

调研多一些“脚带泥”，要坚
持问题导向，切实为群众办实事、
解难题。近年来，各级纪检监察机
关持续深化整治群众身边不正之风
和腐败问题，从中可以看到，一些
民生痛点难点问题背后，往往存在
漠视群众合理诉求、推诿扯皮等不
正之风和啃食群众利益的腐败问
题，以及职能部门监管不力、失职
失责等情况。深挖这些问题背后的
问题，就要牢固树立问题导向，加
大下沉力度搞好调查研究，通过入
户核实、随机走访、明察暗访、蹲
点监督等方式，精确研判问题产生
的土壤，找准找实问题发生的逻
辑，为后续推动建立健全制度、堵
塞漏洞，推进系统施治、全域治理
奠定坚实基础。

调研，多一些“脚带泥”，走
进群众内心，才能冒热气、带露
珠，才能真正解决问题，推动工作
高质量发展，让改革发展成果更多
更公平惠及全体人民。

调研要多一些“脚带泥”

王学进

3月12日，上观新闻以《宁波
已成立 26 家社区社会企业 居委
会开公司靠谱吗？》为题，报道了
我市社区社会企业的探索实践，详
细介绍了鄞州区仇毕星悦社区服务
有限公司、黄鹂社区黄鹂悦鸣生活
服务有限公司等几家公司的经营情
况，并给予肯定。

居委会开公司不是宁波首创，
此前，成都等地已先行先试，宁波
还专门组团去成都取经。不过，宁
波的步子迈得更大，短时间内就成
立了 26 家社区社会企业，而且鄞
州区还出台了《鄞州区社区社会企
业培育扶持办法 （试行）》，旨在
为社区社会企业发展提供政策支
撑。

鄞州区为居委会开公司提供政
策支持，基于三方面考虑。一是法
律层面。《民法典》规定居委会具

有基层群众性自治组织法人资格，
属于特别法人。《城市居民委员会
组织法》明确提出，居民委员会可
兴办有关服务事业。这为居委会开
公司提供了法律依据。二是基于现
实需求与资源优势。居委会开公司
能盘活社区闲置资源，将资源优势
转化为经济效益。像黄鹂社区完成
鹂西走廊改造提升项目，就是利用
了靠近小区萧甬铁路西段的长期荒
废空间，实现了“用空间换资源”的
构想。三是能针对性满足社区居民
的多样化需求，如开展老年照料、
儿童托管、改善小区设施等。

综合现有社区社会企业的经营
状况及各方反映，把居委会开公司
这件好事办好，关键要做好几件
事：

首先是提高社区工作人员的积
极性。社区成立公司后，工作变多
了，难度变大了，但兼职不兼薪，

“纯靠为爱发电”，时间长了，恐怕

不一定能坚持。多一事不如少一
事，更有可能吃力不讨好，工作人
员的这种心情完全可以理解。鄞州
区已经注意到了这个问题，接下
来，该区将探索推出经济创收激励
机制、畅通职业晋升通道等，多措
并举调动大家的积极性。

其次是建立健全企业财务制
度，定期公示企业财务收支状况和
涉及居民重大利益事项，确保经营
账目清楚，利润分配合理，杜绝廉
政风险。

再次是建立容错机制，这点非
常重要。居委会开公司属于基层治
理的创新模式，没有先例可循，政
策界限不是很清晰，加上社区工作
人员并非专业的企业经营管理人
才，缺乏商业运营、市场拓展、财
务管理等方面的专业知识和经验，
可能导致决策失误、管理不当、效
率低下等问题，因此应宽容他们犯
错，避免动辄得咎。

把居委会开公司这件事办好
曲 征

最近，有些商家和自媒体博主
盯上AI这个热词，想利用它做点生
意，他们推出了一些收费软件，号称
能用人工智能算出彩票的下一期中
奖号码。不少消费者被引导付费，交
了钱之后却一次都没中过奖。“AI
预测彩票号码”已经成为一种新型
骗局（3月13日央视新闻客户端）。

随着人工智能技术的普及，
“AI预测彩票号码”横空出世，招摇
撞骗。这类披着科技外衣的诈骗套
路，侵害了消费者的财产权益，受骗
者既要付费购买服务，又要按照其
提供的号码购买彩票，经济损失肯
定巨大。

彩票中奖号码完全是随机产生
的，每次开奖是独立事件，无论冷号
还是热号，每个号码在每一期被选
中的概率完全相同。大数定律在彩
票开奖这种有限次数的场景中无法

发挥作用。很多所谓“AI 预测彩票
号码成功”，不过是末等小奖，而中
这些小奖的可能性本来就不低，并
非AI“预测”的功劳。

AI大模型虽强大，能学习到大
量人类知识，对已经存在的内容了
如指掌，但它没有能力预测未来的
彩票中奖号码。因为现在的人工智
能算法基于数据标注，对于未发生、
无规律的数据，根本无法预测。就好
像连续抛10次硬币，落下时即便都
是正面朝上，第 11 次抛硬币，正面
朝上的概率仍然是 50%。DeepSeek
对这一问题的回复也称，每次开奖
是独立事件，每次结果互不影响。

“AI 预测彩票号码”是近段时
间才出现的诈骗新变种，相关部门
和社会各界需高度重视，积极应对，
将其扼杀在摇篮中，不能让其继续
兴风作浪。

一方面，监管措施和法律法规
应及时更新完善，不给利用AI进行

欺诈的行为留任何可乘之机。应修
改现有的《彩票管理条例》，明确将

“推荐 AI 预测号码牟利”列入诈骗
行为，同时将 AI 彩票诈骗纳入《反
电信网络诈骗法》的监管范畴。

另一方面，加强对公众AI相关
知识教育，提升公众对人工智能技术
的认知和理解，让人们认识到AI的
能力边界，尤其应将彩票中奖过程中
的概率知识纳入反诈宣传体系，避免
民众因轻信夸大其词的宣传而上当
受骗。AI行业也应加强自律管理，制
定相关标准和规范，减少不法分子利
用人工智能技术进行诈骗的机会。

公众自身需保持理性。在面对
“AI 预测彩票号码”这类极具诱惑
性的宣传时，要牢记彩票中奖的随
机性，切勿抱有侥幸心理，谨防上当
受骗。一旦发现可疑的“AI 彩票预
测”骗局，应及时向相关部门举报，
共同维护健康、安全的网络环境和
社会秩序。

“AI预测彩票号码”不过是诈骗新变种

近年来，“代理退保”“代理维权”等各种形式的金融诈骗活动屡见
不鲜，不仅严重侵害了消费者合法权益，也破坏了保险公司的正常经营
秩序和行业信誉度。在“3·15”国际消费者权益保护日到来之际，相关金
融机构提醒消费者，增强风险辨别意识和防范能力，远离金融诈骗，护
好“钱袋子”（3月11日中国新闻网）。

不靠谱的“代理” 罗琪 绘

漫画角


